

Redacción y Administración

Plaza de la Virgen del Mar, 11

Número suelto 25 céntimos.

ALMERIA

Periódico popular independiente

Precios de suscripción

Por un mes 1 pta

Trimestre 3 "

Un año 12 "

Este número es dedicado al Centenario de los Mártires

UN RECUERDO

Debemos honrar a los hombres que en aras del progreso sacrificaron hasta la propia existencia, y hoy son más dignos de admiración porque todo lo que nos rodea lleva el sello del positivismo; son contados los que se sacrifican, legión forman los que al amparo de la democracia buscan un medio de vida, y bien está que a quien lucha de verdad y se ve acosado y perseguido se le proteja, es un deber que los hermanos en comunión contraen y faltarian a lo más elemental si por acaso desoyendo el principio de solidaridad que hace a los organismos fuertes, dejaran a las víctimas del actual sistema a merced de los iras de los que no quieren reconocer la razón de los que luchan por traer a la sociedad la paz y la justicia para todos.

Por eso hoy al dedicar un recuerdo a los que cayeron acosados por las iras de los sostenedares de tendencias perjudiciales afirmamos nuestros sentimientos de clase y nuestro deseo de que hechos de esta naturaleza no se puedan repetir, afirmando a la vez el derecho a pensar libremente.

Si por las circunstancias especiales que nos rodean no se puede hacer todo lo ostentible que fuera nuestro deseo nuestra admiración a los mártires que dieron su vida por defender la libertad hagámoslo en la forma que podamos, pero hagámoslo. No lo olvidemos.

Analfabetismo y opinión

El ideal y sus mártires

Hemos leído unas cifras aterradoras que nos han llenado de amargura.

Más de la mitad de los ciudadanos españoles son analfabetos, es decir, que no saben leer ni escribir.

Esas cifras reveladoras de la incultura popular están consignadas en la estadística oficial. No son pura invención, hija de la fantasía sino abrumadora realidad.

La ignorancia, la falta de educación moral sólida, y de instrucción elemental, ocasionan siempre el gran erial de la inteligencia y la ausencia de civismo.

Cajal, ha dicho que debemos

A los Mártires de la Libertad

Mártires Santos de la Patria fueron
Los que hora duermen en la tumba fría,
Antes morir cual libres prefirieron
Que entre horrores vivir y tiranía.
En el marmol sus nombres se esculpieron
Como gloria inmortal que el siglo envía
A otros siglos y siglos más lejanos
Para oprobio y baldón de los tiranos.

Epitafio que existe en el mausoleo bajo el que se hallan los restos de las víctimas de 24 de Agosto de 1824, en la Plaza de la Constitución, de Almería.

El pueblo ama la democracia, y constante es su lucha por la Libertad.

Pero ama también su paz y bienestar sintiéndose herido en sus más íntimos sentimientos cuando ve atacados y desconocidos los derechos del hombre, sagrados e inviolables porque están sellados con la sangre generosa de los mártires de la Libertad.

Es admirable el gran instinto de las multitudes, la fina y exacta percepción de los pueblos en todos los problemas sociales; y cuando examinan el cuadro nacional esperan que los hombres directores de la política y de la Gobernación del Estado actúen y resuelvan los grandes problemas de la patria, y aplauden, si la gestión es beneficiosa para los altos intereses y protestan de todas formas, siempre resignados, si la gestión es torpe, inhibiéndose en las colaboraciones, con retraimientos silenciosos que dan la sensación de la gran necrópolis. Y los pueblos parecen inmensos cementerios, porque la opinión no se manifiesta más que en la falta de íntima satisfacción.

Al pueblo faltará cultura, pero ama su libertad; piensa, más no puede expresar su pensamiento; no se manifiesta y sin embargo su manifestación más elocuente es el retraimiento, cuando no puede actuar.

El pueblo tiene opinión, vaya si opina, aunque se crea lo contrario... tiene gran fé en las energías de su inmortalidad transformadora y cree firmemente en que todas las instituciones son perecederas.

En la marcha del progreso se presentarán obstáculos; pero después del eclipse momentáneo, brillará eternamente el sol de la Justicia social. Cayeron y caerán los mártires, más vivará la Libertad.

SMITH

Confitería LA CORONA

Es la más acreditada por sus artículos de selecta calidad y elaboración diaria.

Preferida por la variedad y economía

PRINCIPE ALFONSO

ESTE NUMERO HA SIDO REVISADO
POR LA CENSURA MILITAR

laborar cultivando los campos y la inteligencia; procurando que no se pierda los ríos en el mar y las inteligencias, en el erial de la ignorancia.

La incultura, ciertamente retrasa la evolución de los pueblos, haciéndose más lenta la marcha progresiva de la Humanidad.

Y sin embargo, hay que reconocer por imperio de la verdad,

la gran injusticia que entrañan esas afirmaciones, muy corrientes de que «el pueblo no tiene opinión», ni pulso.

El pueblo piensa, siente y quiere; el pueblo se extremece de emoción ante las desgracias y desastres; el pueblo ama sus ideales redentores y anhela su mejoramiento y progreso; luego tiene pulso y opinión.